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Indagan manipulación de actas de defunción 
Fiscalía de CDMX tiene bajo la lupa a 10 médicos del sector salud 
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El país dejó de ser el primer socio comercial de Estados Unidos 
 

 
Estallan protestas en Jalisco por la violencia policial 
Indignación tras el asesinato de un albañil por no traer cubrebocas 
 

 
Furia y choques con la policía por el asesinato de Giovanni en Jalisco 
Disturbios. La protesta por la muerte de un albañil en custodia acabó en irrupción al 
palacio de gobierno con 26 detenidos; Alfaro apunta a “los sótanos del poder de 
CdMx 
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Las voces de la pandemia 
Entre el miedo y la esperanza 
 

 
Solo 8 inspectores, para vigilar todos los residuos infecciosos 
La insuficiencia de personal influye en que se tarden casi un mes en retirar desechos 
COVID arrojados de manera clandestina 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


La Razón 
En caso Giovanni le estalla a Alfaro; ve a gente del Presidente tras 
marcha violenta 
Indigna, exceso policiaco contra joven “por no usar cubrebocas” 
 

 
Reinician despidos de Nissan en México 
Recortan a 300 en Aguascalientes 
 

 
Instalaran para 2021, 226 coordinaciones territoriales con 150 mil 
elementos de la Guardia Nacional 
Para responder a necesidades de seguridad: López Obrador 
 

 

Pobreza en CDMX 
Alertan especialistas sobre proteger la generación de empleo y blindar el poder 
adquisitivo de la población, por que aumentan las carencias 
 

 

Hasta 35 mil muertos, dice López-Gatell 
En peor escenario hasta 60 mil; presionarán a estados para envió de cifras y evitar 
acumulados 
 

   
Pandemia tira ventas de México a EU en abril 
Exportaciones caen 47.9% el peor descenso desde 1986 
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO: el Tren Maya estará listo en 2024 (La Jornada, Redacción, p. web). 
Con el Tren Maya estamos reivindicando al sureste, que ha sido saqueado por siglos, 
afirmó ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador en el inicio de obras en el tramo 
uno, que comprende de Palenque a Escárcega. Consideró que el megaproyecto se 
terminará de construir a inicios de 2024, año en que culminará su gobierno. 
En Palenque, Chiapas, donde se encuentra de gira, subrayó que la política de 
austeridad permitirá pagar puntualmente a las empresas que lo construirán, porque 
tenemos finanzas públicas sanas. A pesar de la crisis por la pandemia (de Covid-19), 
hemos mantenido nuestra recaudación con números positivos; de enero a mayo 
logramos incrementarla en más de 70 mil millones de pesos en comparación con el 
mismo periodo del año pasado, y no hemos endeudado al país. 
Pidió no ver al sureste como tierra de conquista. No saquear, sino promover el desarrollo 
impulsando el medio ambiente. 
Yo espero que inauguremos el tren completo, los mil 500 kilómetros, a más tardar a 
principios de 2024. Desde luego, desde antes va a estar inaugurado el tramo de 
Palenque a Cancún, y el de esa ciudad a Tulum. El que nos va a quedar hasta principios 
de 24 va a ser el tramo de Tulum a Escárcega, pasando por Calakmul. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/05/politica/009n1pol) 
 

Segob solicita a fiscalía de Jalisco información de carpeta de investigación 
sobre caso Giovanni (El Financiero, Redacción, p. web). 
La Secretaría de Gobernación solicitó este jueves a las fiscalías de Jalisco y Baja 
California información de las carpetas de investigación relacionadas con los decesos de 
Giovanni y Oliver, respectivamente, quienes fallecieron luego del probable uso excesivo 
de la fuerza pública en sus detenciones. 
El pasado 4 de mayo, un video publicado en redes sociales muestra cómo policías del 
municipio de Ixtlahuacán de los Membrillos, Jalisco, detienen a Giovanni luego de que 
este saliera la calle sin cubrebocas, artículo cuyo uso actualmente es obligatorio debido 
a la emergencia sanitaria del COVID-19. 
En el video se puede ver al joven forcejeando con los elementos de la Comisaría de 
Seguridad de Ixtlahuacán de los Membrillos para no ser subido a la unidad de la policía, 
mientras que personas tratan de defenderlo, reclaman a los miembros de la seguridad 
pública y tratan de impedir la detención. 
El hermano de Giovanni relató que el presidente municipal de Ixtlahuacán, Eduardo 
Cervantes Aguilar, le dijo su tía que podía pasar por su sobrino a la Comisaría Municipal 
al otro día. 
Sin embargo, cuando fue por él recibió la noticia de que Giovanni ya se encontraba en 
el Hospital Civil de Guadalajara, debido a los presuntos golpes que recibió por parte de 
los policías. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/segob-solicita-a-fiscalia-de-jalisco-carpeta-de-
investigacion-de-caso-giovanni) 
 

Hay intereses construidos desde la CDMX que buscan dañar a Jalisco: 
Alfaro (El Financiero, Redacción, p. web). 
El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, aseguró que hay intereses construidos desde 
la Ciudad de México detrás de las protestas que tuvieron lugar este jueves en el centro 
de Guadalajara para exigir justicia por la muerte de Giovanni López. 
“Detrás de todo lo que está sucediendo en este caso en Jalisco, hay intereses, muy 
precisos y muy puntuales construidos desde la Ciudad de México, desde los sótanos 
del poder, que lo que buscan es dañar a Jalisco, no a su gobierno necesariamente, 
dañar a nuestro estado, lastimar a nuestro estado en un momento difícil como el que 
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estamos viviendo en medio de una emergencia sanitaria”, dijo en un mensaje difundido 
en sus redes sociales. 
Aseguró que en las protestas hubo infiltrados que generaron violencia, y que las 
personas que atacaron el Palacio de Gobierno, incendiaron patrullas e incluso 
prendieron fuego a un policía buscaban provocar al gobierno y no lo lograron. 
"El gobierno de Jalisco, y particularmente la policía de Guadalajara y la policía estatal 
actuaron a la altura de las circunstancias, supieron resistir y no cayeron en la 
provocación. No se cometió ningún acto de violencia contra los manifestantes a pesar 
de que ellos hicieron lo que yo nunca había visto en una manifestación de Guadalajara", 
expresó. 
Alfaro destacó que los infiltrados en las protestas no son originarios de Jalisco, por lo 
que pidió al presidente Andrés Manuel López Obrador "controlar a su gente". 
(https://elfinanciero.com.mx/estados/las-protestas-violentas-en-guadalajara-fueron-
planeadas-desde-la-cdmx-alfaro) 
 

Furia en Jalisco por el asesinato de Giovanni a manos de policías (La Jornada, 

Juan Carlos G. Partida, p. web). 
Jalisco. - La violencia empezó el pasado 19 de abril, no el 5 de mayo, cuando entregaron 
a Giovanni López muerto a sus familiares luego de estar bajo la custodia de policías de 
Ixtlahuacán de los Membrillos. Tampoco este 4 de junio, cuando indignados por el brutal 
suceso cientos de personas, en su mayoría jóvenes, se manifestaron y causaron 
destrozos en el palacio de gobierno, en el centro de esta ciudad. 
Comenzó el 19 de abril, cuando el gobernador Enrique Alfaro publicó el acuerdo de 
tolerancia cero en el periódico oficial El Estado de Jalisco, en el cual anunció que el uso 
de cubrebocas era obligatorio en cualquier espacio público, que las autoridades 
municipales serían responsables de verificar su cumplimiento y que el ciudadano que 
no acatara sería arrestado y multado. 
Con esa luz verde, a partir de entonces ocurrieron diversos abusos de distintas policías 
municipales con el pretexto de la pandemia y la falta de cubrebocas, con casos como la 
golpiza –a principios de mayo– al director de la preparatoria de Chapala, Juan Ramón 
Álvarez López, quien incluso perdió el conocimiento por los golpes recibidos, según 
denunció la Universidad de Guadalajara. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/05/politica/002n1pol) 
 

No reprobará ningún niño, propone SEP (El Sol de México, Alejandro Suarez, p. web). 
Ningún alumno de educación básica reprobará este ciclo escolar estableció la Secretaría 
de Educación Pública en el Acuerdo para establecer diversas disposiciones para evaluar 
el ciclo escolar 2019-2020. Con estos lineamientos responden a la solicitud de los 
gobernadores de que todos los niños y niñas pasen el año escolar. 
“La calificación del tercer periodo será el promedio de las calificaciones obtenidas en los 
dos periodos de evaluación previos; considerando criterios de equidad y el interés 
superior de niñas, niños y adolescentes; se procurará su continuidad al siguiente grado 
escolar o nivel educativo”, dice el proyecto de la Comisión Nacional de Mejora 
Regulatoria (Conamer).  
El acuerdo, que todavía debe ser oficializado, establece que también se tomarán en 
cuenta los trabajos hechos durante la época de confinamiento a través de la estrategia 
Aprende en casa, pero como se admite que no todos los alumnos tuvieron acceso, será 
a criterio del profesor si lo considera para la calificación final. 
El Sol de México publicó que la SEP recibió de los gobiernos estatales la propuesta de 
que los estudiantes de educación básica recibieron al menos 6 de calificación para darle 
continuidad en sus estudios pese a la pandemia. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/no-reprobara-ningun-nino-
propone-sep-educacion-basica-clases-calificaciones-ciclo-escolar-coronavirus-covid-
19-5324095.html) 
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Muertes por Covid-19 pueden llegar a las 35 mil: Gatell (El Sol de México, Nurit 

Martínez, p. web). 
"No veo en dónde (el presidente Andrés Manuel López Obrador) no podría trabajar en 
otras zonas (del país) a pesar de que el semáforo (de Covid) esté en rojo”, aseguró 
Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud. 
Ante los integrantes de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, el 
funcionario modificó de nueva cuenta algunas estimaciones realizadas ante evolución 
de la epidemia de Covid-19 en México, ahora estimó que el número de personas 
fallecidas podría aumentar y llegar no sólo a 30 mil, como había calculado hasta ahora, 
sino que serán 35 mil personas. 
También desestimó la realización de pruebas serológicas al considerar que pueden 
llegar a ser un gasto “dispendioso” con “limitaciones estructurales y metodológicas”. 
Planteó que desconocer en este momento la cifra verdadera de letalidad del virus no le 
preocupa, eso se sabrá más adelante. 
Aseguró a los legisladores que el Gobierno planteó una estrategia de planeación para 
enfrentar la emergencia con un sistema de salud que encontraron al inicio de la 
administración hace año y medio que tenía un “estado de deterioro” importante 
caracterizado por “fraudes y desfalcos en las finanzas del sector salud”, así como por 
un déficit de 250 mil profesionales de la salud señalado por la OMS y la OCDE, además 
del abandono de más de 300 hospitales. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/muertes-por-coronavirus-covid-
19-pueden-llegar-a-las-35-mil-hugo-lopez-gatel-contagios-semaforo-rojo-
5324220.html) 
 

Crisis económica generaría salida de afores del mercado (El Economista, 

Elizabeth Albarrán, p. web). 
La crisis económica que está viviendo el país por efecto de la pandemia del Covid-19, 
podría generar que el mercado de las administradoras de fondos para el retiro (afores) 
se reduzca, lo que generaría menos competencia en la industria, indicaron expertos. 
“Creo que es algo que puede pasar, sobre todo porque hay afores de gran tamaño que 
tienen mejor capacidad para soportar choques que afectan al mercado”, dijo Mauricio 
Giordano, director general de Natixis Investment Managers en México. 
Explicó que, las afores son economías de escala, es decir, mientras más clientes 
registren, tienen una mayor margen para reducir costos. 
Carlos López Jones, director de Consultoría en Tendencias Económicas y Financieras 
indicó que en la crisis de hace 12 años, aquellos bancos, aseguradoras o casas de bolsa 
que tenían afore, decidieron vender al no ser rentables. 
López Jones consideró que, si bien aún es pronto para saber si se reducirá el mercado, 
se tendría que observar aquellas afores que dependen de bancos como Azteca, Coppel, 
Citibanamex, Inbursa y XXI Banorte para ver si podrían o no continuar con la afore. 
“En lo personal, no me gusta que haya menos afores porque significaría menos 
competencia y mientras más opciones tenga el trabajador es mejor para su dinero; 
además, entre más participantes hay más reducción en las comisiones y se puede 
mejorar el servicio”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Crisis-economica-generaria-salida-
de-afores-del-mercado-20200605-0021.html) 
 

Desplome histórico en exportaciones de México a EU (El Financiero, Héctor Usla, 

p. web). 
Las exportaciones mexicanas con destino a Estados Unidos ascendieron a 15 mil 829 
millones de dólares durante abril, esta cifra representó una disminución de 47.9 por 
ciento a tasa anual, según datos de la Oficina del Censo estadounidense dados a 
conocer el jueves. 
De esta forma, los envíos de México a territorio estadounidense reportaron su mayor 
caída en la historia. Esta dependencia gubernamental cuenta con registros desde 1985. 
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Mientras que el monto de 15 mil 829 millones de dólares es el más bajo desde 2009, de 
acuerdo con los registros oficiales. 
La pandemia del COVID-19 provocó que la relación comercial entre ambos países se 
viera afectada. 
“Las cifras de abril son algo que ya veníamos esperando. Recordemos que alrededor 
del 80 por ciento de nuestras ventas van a EU, y en abril, su economía estuvo 
prácticamente paralizada, así que era lógico que nuestras exportaciones se vieran 
reducidas”, dijo en entrevista Fernando Ruiz Duarte, director general del Consejo 
Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología (COMCE). 
Anteriormente, para hallar la caída más alta de las exportaciones mexicanas a EU había 
que remontarse a febrero de 2009, año en el que la crisis financiera impactó a México y 
al mundo. En ese momento, los envíos presentaron una contracción de 30 por ciento a 
tasa anual. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/exportaciones-de-mexico-a-eu-se-desploman-
48-en-abril-su-mayor-caida-en-la-historia) 
 

Prohibida la venta no esencial, pero... ignoran la ley (Excélsior, Wendy Roa, p. 

web). 
La Jefatura de Gobierno junto con las alcaldías trabajan para evitar la venta de 
productos no esenciales en vía pública, los tianguis o al exterior de los mercados, 
aseguró ayer la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. 
Sin embargo, en las calles esto no se refleja. En recorridos realizados ayer se pudo 
comprobar que aun en semáforo rojo del Plan hacia la Nueva Normalidad, vendedores 
de peluches regresaron a la acera del Mercado de Sonora, en la alcaldía Venustiano 
Carranza, y ambulantes se instalaron nuevamente en las calles detrás de Palacio 
Nacional.  
Estamos trabajando con las alcaldías, entonces en la medida de lo posible evitamos que 
se venda; obviamente con toda la orientación, normatividad, etcétera. Estamos 
orientando y generando toda la normatividad; las normas, las guías, porque, como 
hemos dicho, el covid no ha desaparecido o el virus no ha desaparecido, y el virus sigue 
presente, contagiándose de persona a persona. Entonces, el objetivo primordial es 
disminuir los contagios y para eso necesitamos protegernos y proteger a los demás”, 
sostuvo. 
(https://www.excelsior.com.mx/comunidad/prohibida-la-venta-no-esencial-pero-
ignoran-la-ley/1386345) 
 

Crece el repudio entre militares de EU a sacar el ejército a las calles (La 

Jornada, David Brooks, p. web). 
Nueva York. - Dos ex generales más se sumaron al repudio a la amenaza de Donald 
Trump de militarizar la represión contra manifestantes, mientras se celebraron 
ceremonias fúnebres en memoria de George Floyd –el afroestadunidense asesinado 
por policías en Minneapolis que detonó una ola de protestas que continuaron por décimo 
día consecutivo– donde veteranos líderes de derechos civiles y una nueva generación 
de activistas condenaron la violencia racista sistémica en Estados Unidos y declararon: 
quiten sus rodillas de nuestros cuellos. 
El general retirado de cuatro estrellas, ex comandante de las fuerzas en Afganistán y de 
la OTAN John Allen, se sumó al creciente elenco de altos mandos militares que han 
condenado la amenaza del comandante en jefe Trump, de desplegar tropas contra los 
estadunidenses que protestan contra la violencia oficial a minorías como una violacion 
de la Constitución y un peligro para la democracia estadunidense. 
Allen inicia su condena en un ensayo titulado: Un momento de vergüenza nacional y 
peligro –y esperanza publicado en Foreign Policy afirmando que podríamos estar viendo 
el inicio del fin de la democracia estadunidense con la amenaza del presidente de 
desplegar tropas contra sus conciudadanos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/05/mundo/023n1mun) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Diálogos por el Territorio: Territorio y Medio Ambiente (Twitter, Procuraduría 

Agraria, p. web). 
Viernes 05 junio 2020 
A las 11 por https://facebook.com/PAgraria/live/ te esperamos para nuestra charla de 
Diálogos Agrarios, con el tema, Territorio y Medio Ambiente. 
Participará @victormtoledo titular de @SEMARNAT_mx, León Castaños de  
@CONAFOR y Roberto Aviña de @CONANP_mx 
Lic. Luis Hernández Palacios – Procurador Agrario 
Dr. Víctor Manuel Toledo Manzur – Secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
Mtro. León Jorge Castaños Martínez – Director General de la Comisión Nacional 
Forestal 
Lic. Roberto Aviña Carlín – Comisionado Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(https://twitter.com/PAgraria/status/1268880247082094592) 
 

Agradecidos con los senadores Ahued y Pérez Astorga y otros políticos 
(Crónica del Poder, Redacción, p. web). 
Jueves 04 junio 2020 
Muy agradecidos con el senador titular, Ricardo Ahued Bardahuil, y el senador suplente, 
Ernesto Pérez Astorga, quienes nos felicitaron cariñosamente a través de sus 
respectivas cuentas de Facebook, con motivo del Aniversario 12 de este Portal. Así 
como con el Procurador Agrario del país, Luis Hernández Palacios, quien lo hizo a 
través del Facebook; el diputado federal Héctor Yunes Landa, a través de su cuenta de 
Twitter, y el ex-candidato a la gubernatura, Pepe Yunes, quien lo hizo vía telefónica. 
Entre otros políticos. Fotos de Facebook y “Los Políticos”. 
(https://cronicadelpoder.com/2020/06/04/agradecidos-con-los-senadores-ahued-y-
perez-astorga/) 
 

Destacan importancia de regularizar el cannabis para beneficiar al campo 
(Canal del Congreso, Redacción, p. web). 
Jueves 04 junio 2020 
Al participar en los “Diálogos agrarios por el territorio” realizado a distancia por la 
Procuraduría Agraria, el presidente de la Comisión de Justicia y la presidenta de la 
Comisión de Seguridad Pública del Senado, el senador Julio Menchaca Salazar y la 
senadora Jesús Lucia Trasviña Waldenrath, respectivamente, coincidieron en la 
importancia de regularizar el cannabis para beneficiar al campo mexicano. 
En su intervención, el presidente de la Comisión de Justicia, el senador Julio Menchaca 
Salazar, recordó que durante casi cien años el Estado ha prohibido la marihuana, por lo 
que los campesinos han sido el sector más débil y castigado ya que siembran la planta 
por necesidad o la delincuencia organizada los obliga a cultivarla. 
Finalmente, Luis Hernández Palacios Mirón, titular de la Procuraduría Agraria, indicó 
que la legalización de la marihuana abriga un cauce para recuperar el control territorial, 
debido a que los espacios productivos del campo destinados al cultivo de la planta, han 
sido ocupados por el crimen organizado y hoy “son quienes organizan y dirigen su 
producción y comercialización.” 
(https://www.canaldelcongreso.gob.mx/noticias/13322/Destacan_importancia_de_regul
arizar_el_cannabis_para_beneficiar_al_campo) 
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‘Conanp y Conabio, en peligro crítico por recortes del 75%’ (Zócalo, Redacción, 

p. web). 
Jueves 04 junio 2020 
La actual pandemia es consecuencia de la relación del ser humano con su medio 
ambiente, señaló Julia Carabias, una de las medioambientalistas más importantes del 
país. Esa lección queda más expuesta que nunca por la pandemia de COVID-19; sin 
embargo, en este escenario, México vulnera de forma turgente las instituciones 
encargadas de su protección. 
La Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) y la Comisión para el 
Conocimiento y Uso de la Biodiversidad (Conabio) se encuentran en un una situación 
“supercrítica” debido al recorte de su presupuesto operativo, cisma que superaron los 
Centros Públicos de Investigación (CPI) —Centros Conacyt— y del que algunas otras 
instituciones desconocen la decisión final, como el Cinvestav. 
INVASIÓN DE MONTES AZULES 
La vulneración institucional de la Semarnat y las comisiones referidas, a través de sus 
presupuestos, no sólo contradice los objetivos planteados en la conservación del medio 
ambiente referidos por este gobierno, sino que incluso podría ir en contra. 
Un ejemplo de ello es el conflicto en la Reserva de la Biósfera de Montes Azules —
último remanente de la selva tropical húmeda de México—, amenazada por invasiones, 
asentamientos irregulares y la pretensión de reducir sus límites y expulsar las estaciones 
de investigación científica. En noviembre pasado, los titulares de la Semarnat y de la 
Procuraduría Agraria promovieron un “acuerdo” (en el que no participaron 
representantes lacandones reconocidos por su etnia) para modificar el estatuto de la 
Reserva de la Biósfera a “reserva biocultural”, figura inexistente en la legislación 
mexicana, lo cual permitiría dividirla en tres para permitir agricultura y ganadería. Por 
instrucción presidencial, el cambio no se llevaría a cabo, hasta el momento. 
(https://www.zocalo.com.mx/new_site/articulo/conanp-y-conabio-en-peligro-critico-por-
recortes-del-75) 

Sector Agrario 
 
 

Avanza lenta la colocación de créditos Infonavit y Fovissste (El Financiero, 

Fernando Navarrete, p. web). 
Jueves 04 junio 2020 
La colocación de créditos hipotecarios por parte del Infonavit y Fovissste en los primeros 
cinco meses del año se ha retrasado entre 26 y 40 por ciento respecto del mismo periodo 
del año pasado, como impacto de la pandemia a la economía de los trabajadores. 
En conferencia de prensa, Carlos Martínez, director general del Infonavit, mencionó que 
de enero a mayo el instituto otorgó alrededor de 154 mil 924 créditos hipotecarios, cifra 
26.6 por ciento menor a los cerca de 211 mil 021 créditos otorgados en el mismo periodo 
de 2019, según datos del Sistema de Información Infonavit. 
“Cerramos (mayo) con 29 mil 800 créditos, una dispersión total en el mes de 15 mil 900 
millones de pesos. En el año ya van 154 mil créditos, con una dispersión en la economía 
de 72 mil mdp”, dijo en conferencia de prensa vespertina. 
El acumulado de créditos hipotecarios otorgados por el Infonavit hasta el momento 
representan un avance de 30 por ciento a la meta del instituto de colocar este 2020 
cerca de 500 mil créditos. 
De acuerdo con los datos presentados por Martínez Velásquez, en el comparativo mes 
a mes, en abril la colocación cayó cerca de 28 por ciento con 28 mil 832 créditos, 
respecto a los 39 mil 950 de marzo. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/economia/avanza-lenta-la-colocacion-de-creditos-
infonavit-y-fovissste) 
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Sector Agropecuario 
 
 

Piden ONG’s a Semarnat mantener negativa para importar glifosato (Aristegui 

Noticias, Redacción, p. web). 
Jueves 04 junio 2020 
Organizaciones y académicos solicitaron a la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), encabezada por Víctor Toledo, mantener la negativa de importar 
el glifosato y seguir aplicando el principio precautorio. 
A través de una carta, activistas de la Red de Acción en Plaguicidas y sus Alternativas 
en México; Asociación de Consumidores Orgánicos de México y de Vía Orgánica, A.C.; 
El Poder del Consumidor; Greenpeace México; Miembros de la Unión de Científicos 
Comprometidos con la Sociedad y otros, urgieron a reducir su presencia como residuo 
en alimentos, mientras se establecen las medidas y los plazos para la prohibición total 
del uso agrícola y los demás usos de control de malezas. 
El texto -enviado al titular de la Semarnat, así como a Víctor Villalobos Arámbula, 
secretario de Agricultura y Desarrollo Rural; Jorge Alcocer, secretaria de Salud; María 
Luisa Albores, secretaria de Bienestar; Graciela Márquez Colín, secretaria de 
Economía; José Alonso Novelo Baeza, de la Cofepris; Javier Trujillo Arriaga (Senasica); 
y Elena Álvarez-Buylla, del Conacyt-, señala que esta acción se debe tomar como una 
forma de proteger a los niños y población vulnerable. 
(https://aristeguinoticias.com/0406/mexico/piden-ongs-a-semarnat-mantener-negativa-
para-importar-glifosato/) 
 

Campo mexicano, atrapado entre el coyotaje agrícola y el transportista 
(Contra Línea, Erika Ramírez, p. web). 
Jueves 04 junio 2020 
Los campesinos mexicanos son víctimas de las grandes empresas comercializadoras 
de sus productos y de las transportistas de la administración de Carlos Salinas de 
Gortari a la fecha. El neoliberalismo que propició el abandono del agro repercute en el 
consumidor final, pues es el segundo más afectado al pagar hasta el 200 por ciento más 
el precio del producto adquirido, sean frutas, verduras, cárnicos, lácteos o granos. 
Y es que desde que el campesino levanta su cosecha hasta que llega al último 
comprador hay, en promedio, de tres a siete intermediarios que van incrementando los 
precios del alimento: acopiadores, transportistas, almacenadores, centrales de abasto y 
tiendas minoristas, entre ellos. 
Francisco Chew Plascencia, líder del Movimiento Social por la Tierra (MST), explica que 
la producción de alimentos en México recae en pequeños productores campesinos, en 
un 70 por ciento, se trata de ejidatarios, comuneros y pequeños propietarios. “Sin 
embargo, en la cadena productiva son los monopolios los que acaparan la mayor parte 
de la producción, se ubican en la transportación y comercialización, y son quienes se 
quedan con buena parte del valor dependiendo el producto”. 
Un producto, ejemplifica el líder del MST, como el jitomate o el aguacate o pasan por 
entre cuatro y hasta 10 intermediarios, dependiendo el destino y si van a exportarse; 
pero básicamente son: el acopiador regional, la empacadora y/o central de abastos, el 
mayorista y la tienda minorista. 
(https://www.contralinea.com.mx/archivo-revista/2020/06/04/campo-mexicano-
atrapado-entre-el-coyotaje-agricola-y-el-transportista/) 
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AMLO: el Tren Maya estará listo en 2024 

 

Viernes 05 junio 2020 / Redacción 

Con el Tren Maya estamos reivindicando al sureste, que ha sido saqueado por 

siglos, afirmó ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador en el inicio de 

obras en el tramo uno, que comprende de Palenque a Escárcega. Consideró que 

el megaproyecto se terminará de construir a inicios de 2024, año en que 

culminará su gobierno. 

En Palenque, Chiapas, donde se encuentra de gira, subrayó que la política de 

austeridad permitirá pagar puntualmente a las empresas que lo construirán, 

porque tenemos finanzas públicas sanas. A pesar de la crisis por la pandemia 

(de Covid-19), hemos mantenido nuestra recaudación con números positivos; de 

enero a mayo logramos incrementarla en más de 70 mil millones de pesos en 

comparación con el mismo periodo del año pasado, y no hemos endeudado al 

país. 

Pidió no ver al sureste como tierra de conquista. No saquear, sino promover el 

desarrollo impulsando el medio ambiente. 

Yo espero que inauguremos el tren completo, los mil 500 kilómetros, a más tardar 

a principios de 2024. Desde luego, desde antes va a estar inaugurado el tramo 

de Palenque a Cancún, y el de esa ciudad a Tulum. El que nos va a quedar hasta 

principios de 24 va a ser el tramo de Tulum a Escárcega, pasando por Calakmul. 



López Obrador mencionó que su interés por el desarrollo de la zona no es porque 

sea un Presidente del sureste, sino porque es una región abandonada, 

saqueada, se llevaban todo, no sólo la madera; luego, el petróleo, y no dejaban 

beneficios. 

Ejemplificó que mientras durante siglos se taló y explotó la caoba, ahora “en vez 

de cortarla, la sembramos. En el sureste, en total se están cultivando 600 mil 

hectáreas de árboles maderables –en el caso de Chiapas, 200 mil–, lo que nunca 

se había hecho”. 

Afirmó que se impulsará mucho el programa Sembrando Vida –en el estado 

trabajan 80 mil campesinos en la siembra de cedro y caoba–, y el Tren Maya, 

reiteró, significa crear este año 80 mil empleos. Es una obra importante para el 

desarrollo integral del sureste, agregó. 

Antes, Joao Parreira, representante del consorcio Mota-Engil, a cargo del tramo 

uno, coincidió en que el tren representa un acto fundamental de justicia por el 

sureste, porque es una obra eminentemente social. 

Parreira se comprometió a que el proyecto va a respetar a las comunidades y al 

medio ambiente, dará empleo permanente y permitirá a las personas crecer en 

su lugar de origen. 

La sola rentabilidad social justificará esta gran cruzada por el sureste. El Tren 

Maya llega cuando más se necesita y más empleos se requieren. Entregaremos 

una obra de calidad, en tiempo, forma y costo, como se nos solicitó, concluyó. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Segob solicita a fiscalía de Jalisco información 

de carpeta de investigación sobre caso Giovanni 

 

Giovanni falleció el 5 de mayo por traumatismo craneoencefálico, según el acta de 

defunción, un día después de haber sido detenido. 

Jueves 04 junio 2020 / Redacción 

La Secretaría de Gobernación solicitó este jueves a las fiscalías de Jalisco y Baja 

California información de las carpetas de investigación relacionadas con los 

decesos de Giovanni y Oliver, respectivamente, quienes fallecieron luego del 

probable uso excesivo de la fuerza pública en sus detenciones. 

El pasado 4 de mayo, un video publicado en redes sociales muestra cómo 

policías del municipio de Ixtlahuacán de los Membrillos, Jalisco, detienen a 

Giovanni luego de que este saliera la calle sin cubrebocas, artículo cuyo uso 

actualmente es obligatorio debido a la emergencia sanitaria del COVID-19. 

En el video se puede ver al joven forcejeando con los elementos de la Comisaría 

de Seguridad de Ixtlahuacán de los Membrillos para no ser subido a la unidad de 

la policía, mientras que personas tratan de defenderlo, reclaman a los miembros 

de la seguridad pública y tratan de impedir la detención.  

El hermano de Giovanni relató que el presidente municipal de Ixtlahuacán, 

Eduardo Cervantes Aguilar, le dijo su tía que podía pasar por su sobrino a la 

Comisaría Municipal al otro día. 



Sin embargo, cuando fue por él recibió la noticia de que Giovanni ya se 

encontraba en el Hospital Civil de Guadalajara, debido a los presuntos golpes 

que recibió por parte de los policías. 

Giovanni falleció un día después de la detención, el 5 de mayo, debido a un 

traumatismo craneoencefálico, según su acta de defunción. 

El hermano de Giovanni dijo a LatinUS que Cervantes Aguilar le ofreció a su 

familia 200 mil pesos para que no se difundiera dicho video, además de que, 

supuestamente, lo amenazó de muerte. 

En hechos separados, también circuló en redes sociales un video por los hechos 

del 28 de febrero en los que se observa que es detenida en una gasolinera una 

persona en situación de calle, quien falleció supuestamente en custodia de la 

policía municipal de Tijuana.  

“Ante la presunta ejecución extrajudicial y clara violación a los derechos 

humanos en ambos casos, esta subsecretaría condena los hechos en los que se 

recurre a la fuerza pública para hacer cumplir las medidas preventivas por la 

pandemia o ante la detención arbitraria que afecta a la población, particularmente 

a las personas más vulnerables”, subrayó el subsecretario Alejandro Encinas 

Rodríguez. 

Destacó que, ante el establecimiento de las medidas sanitarias a causa del 

coronavirus COVID-19, se requiere un ejercicio de responsabilidad colectiva 

para proteger la salud pública, protegiendo en todo momento los derechos de las 

personas. 

“No se deben fomentar discursos discriminatorios basados en prejuicios y 

estereotipos, por lo que exigimos desde esta subsecretaría a la autoridad judicial 

esclarecer ambos casos y llegar hasta los responsables de estos lamentables 

hechos”, enfatizó. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Hay intereses construidos desde la CDMX que 

buscan dañar a Jalisco: Alfaro 

 

Viernes 05 junio 2020 / Redacción 

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, aseguró que hay intereses construidos 

desde la Ciudad de México detrás de las protestas que tuvieron lugar este jueves 

en el centro de Guadalajara para exigir justicia por la muerte de Giovanni López. 

“Detrás de todo lo que está sucediendo en este caso en Jalisco, hay intereses, 

muy precisos y muy puntuales construidos desde la Ciudad de México, desde 

los sótanos del poder, que lo que buscan es dañar a Jalisco, no a su gobierno 

necesariamente, dañar a nuestro estado, lastimar a nuestro estado en un 

momento difícil como el que estamos viviendo en medio de una emergencia 

sanitaria”, dijo en un mensaje difundido en sus redes sociales. 

Aseguró que en las protestas hubo infiltrados que generaron violencia, y que las 

personas que atacaron el Palacio de Gobierno, incendiaron patrullas e incluso 

prendieron fuego a un policía buscaban provocar al gobierno y no lo lograron. 

"El gobierno de Jalisco, y particularmente la policía de Guadalajara y la policía 

estatal actuaron a la altura de las circunstancias, supieron resistir y no cayeron 

en la provocación. No se cometió ningún acto de violencia contra los 

manifestantes a pesar de que ellos hicieron lo que yo nunca había visto en una 

manifestación de Guadalajara", expresó.  

Alfaro destacó que los infiltrados en las protestas no son originarios de Jalisco, 

por lo que pidió al presidente Andrés Manuel López Obrador "controlar a su 

gente". 



"Le pido al presidente de la República que le diga a su gente y a su partido que 

ojalá y estén midiendo lo que están haciendo, el daño que le están generando al 

país con este ambiente de confrontación, porque son ellos justamente los que 

han generado todo esto que estamos viviendo", aseveró. 

Precisó que, en total, fueron 27 las personas detenidas en las protestas: 25 

hombres y dos mujeres, entre las cuales hay seis menores de edad. 

Giovanni López, de 30 años de edad y de oficio albañil, fue detenido el 4 de mayo 

en Ixtlahuacan de los Membrillos, Jalisco, presuntamente por comportarse 

agresivo contra policías que le reclamaron el uso de cubrebocas. 

Un video de su detención muestra a agentes de la policía municipal sometiéndolo 

dentro de una patrulla mientras los residentes discutían con la policía sobre el 

uso excesivo de la fuerza y las reglas para que la gente usara cubrebocas, una 

medida con la que se pretende disminuir la propagación del coronavirus. Horas 

después fue retirado de su celda para recibir atención médica y murió. 

Ninguno de los agentes municipales de la localidad de Ixtlahuacán de los 

Membrillos ha sido arrestado, despedido o acusado por la muerte de López que, 

según las autoridades, fue resultado de la golpiza. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Furia en Jalisco por el asesinato de Giovanni a 

manos de policías 

 

Viernes 05 junio 2020 / Juan Carlos G. Partida 

Jalisco, Guadalajara. - La violencia empezó el pasado 19 de abril, no el 5 de 

mayo, cuando entregaron a Giovanni López muerto a sus familiares luego de 

estar bajo la custodia de policías de Ixtlahuacán de los Membrillos. Tampoco 

este 4 de junio, cuando indignados por el brutal suceso cientos de personas, en 

su mayoría jóvenes, se manifestaron y causaron destrozos en el palacio de 

gobierno, en el centro de esta ciudad. 

Comenzó el 19 de abril, cuando el gobernador Enrique Alfaro publicó el acuerdo 

de tolerancia cero en el periódico oficial El Estado de Jalisco, en el cual anunció 

que el uso de cubrebocas era obligatorio en cualquier espacio público, que las 

autoridades municipales serían responsables de verificar su cumplimiento y que 

el ciudadano que no acatara sería arrestado y multado. 

Con esa luz verde, a partir de entonces ocurrieron diversos abusos de distintas 

policías municipales con el pretexto de la pandemia y la falta de cubrebocas, con 

casos como la golpiza –a principios de mayo– al director de la preparatoria de 

Chapala, Juan Ramón Álvarez López, quien incluso perdió el conocimiento por 

los golpes recibidos, según denunció la Universidad de Guadalajara. 

 

Guillermo del Toro reprocha que aún no haya detenidos 

 

Desde el acuerdo publicado por Alfaro, pertenciente al partido Movimiento 

Ciudadano, al menos 200 personas han sido detenidas en diferentes municipios 

por no usar cubrebocas, sobre todo en Tlaquepaque, pero hasta ahora ninguna 

había resultado muerta. 

El miércoles anterior, familiares de Giovanni dieron a conocer un video en el que 

se ve cómo el joven de 30 años, de oficio albañil, es subido a la fuerza a una 

patrulla el 4 de mayo por agentes de Ixtlahuacán de los Membrillos, al parecer 

por no usar cubrebocas, como aseguraron sus familiares. Al día siguiente, 

cuando fueron a pedir su liberación, recibieron sólo su cuerpo, después de haber 

fallecido por los golpes que recibió, según informaron autoridades estatales y 



según consta en el acta de defunción. Al difundir el video y convertirse en 

tendencia en redes sociales, hubo una cascada de comentarios de 

desaprobación, entre ellos uno del cineasta tapatío Guillermo del Toro, quien 

publicó un tuit criticando que había pasado un mes del crimen y no había 

detenidos. 

Enrique Alfaro; el fiscal general, Gerardo Octavio Solís, y el coordinador de 

Seguridad, Macedonio Tamez, trataron de deslindar al gobierno estatal con el 

argumento de que la muerte ocurrió en Ixtlahuacán, aunque evitaron responder 

por qué después de un mes aún no había un solo detenido por el caso. 

Cuando llegaron los manifestantes al palacio de gobierno comenzaron los 

disturbios. Decenas de jóvenes, al grito de ¡fuera Alfaro, fuera, Alfaro!, realizaron 

pintas en el edificio con leyendas contra los policías y contra el mandatario, 

empujaron y golperon las puertas del inmueble en sus cuatro costados y 

rompieron los vidrios a pedradas. 

En el ala norte del edificio, tres patrullas de la policía estatal fueron vandalizadas 

y luego quemadas. Adentro de las patrullas había cartuchos que comenzaron a 

explotar con el fuego, según confirmaron elementos de Protección Civil. 

Los destrozos continuaron en todo el perímetro del inmueble –que ocupa una 

manzana–, mientras en el interior cientos de uniformados trataban de impedir el 

ingreso de la turba. Fue cuando una parte del grupo de manifestantes perforó la 

puerta del ala sur de palacio e ingresó; en ese momento se dio luz verde a los 

policías para salir, lo que desató un enfrentamiento en el que llovieron piedras, 

botellas y palos de un lado y otro, lo que dejó descalabrados en ambos bandos. 

En su huida, los inconformes rompieron todos los vidrios de la Recaudadora 

Estatal, en una tienda departamental y en el mobiliario urbano. 

Tras casi una hora de refriega, los agentes desalojaron del centro a los 

manifestantes y comenzaron a realizar razias indiscriminadas en las que 

aprehendían a cualquiera que bajo su criterio hubiera participado en los 

desmanes. 

Incluso, el corresponsal de La Jornada estuvo a punto de ser detenido por los 

uniformados alterados, uno de los cuales amenazó con romperle el celular por 

estar grabando video. 

 

Son infiltrados del gobierno federal: Alfaro 

 

El gobernador Alfaro aseguró que son infiltrados que representan intereses 

construidos desde la Ciudad de México, desde los sótanos del poder, quienes 

están detrás de los actos violentos en la manifestación por el crimen de Giovanni 

López.  

En un video difundido por la noche, exigió al presidente Andrés Manuel López 

Obrador que diga a su gente y a su partido que ojalá y estén midiendo lo que 

están haciendo, el daño que están generando al país con este ambiente de 

confrontación. 

Detrás de esta historia hay muchas mentiras que irán cayendo poco a poco, así 

como otras intenciones que quedarán en evidencia, pues muchos de los 

manifestantes no son de Jalisco. 



Informó que los disturbios dejaron seis policías heridos, tres patrullas 

incendiadas y 26 detenidos, incluidas dos mujeres. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

No reprobará ningún niño, propone SEP 

 

Viernes 05 junio 2020 / Alejandro Suarez 

Ningún alumno de educación básica reprobará este ciclo escolar estableció la 

Secretaría de Educación Pública en el Acuerdo para establecer diversas 

disposiciones para evaluar el ciclo escolar 2019-2020. Con estos lineamientos 

responden a la solicitud de los gobernadores de que todos los niños y niñas 

pasen el año escolar. 

“La calificación del tercer periodo será el promedio de las calificaciones obtenidas 

en los dos periodos de evaluación previos; considerando criterios de equidad y 

el interés superior de niñas, niños y adolescentes; se procurará su continuidad 

al siguiente grado escolar o nivel educativo”, dice el proyecto de la Comisión 

Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer). 

El acuerdo, que todavía debe ser oficializado, establece que también se tomarán 

en cuenta los trabajos hechos durante la época de confinamiento a través de la 

estrategia Aprende en casa, pero como se admite que no todos los alumnos 

tuvieron acceso, será a criterio del profesor si lo considera para la calificación 

final. 

El Sol de México publicó que la SEP recibió de los gobiernos estatales la 

propuesta de que los estudiantes de educación básica recibieron al menos 6 de 

calificación para darle continuidad en sus estudios pese a la pandemia.  



El proyecto de la SEP establece que una vez que regresen a las aulas el próximo 

ciclo escolar, todos los alumnos tendrán que pasar por un periodo de renivelación 

en el que sus profesores los pongan al corriente en los conocimiento. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Muertes por Covid-19 pueden llegar a las 35 mil: 

Gatell 

 

Viernes 05 junio 2020 / Nurit Martínez 

"No veo en dónde (el presidente Andrés Manuel López Obrador) no podría 

trabajar en otras zonas (del país) a pesar de que el semáforo (de Covid) esté en 

rojo”, aseguró Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de 

la Salud. 

Ante los integrantes de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de 

Diputados, el funcionario modificó de nueva cuenta algunas estimaciones 

realizadas ante evolución de la epidemia de Covid-19 en México, ahora estimó 

que el número de personas fallecidas podría aumentar y llegar no sólo a 30 mil, 

como había calculado hasta ahora, sino que serán 35 mil personas. 

También desestimó la realización de pruebas serológicas al considerar que 

pueden llegar a ser un gasto “dispendioso” con “limitaciones estructurales y 

metodológicas”. Planteó que desconocer en este momento la cifra verdadera de 

letalidad del virus no le preocupa, eso se sabrá más adelante. 

Aseguró a los legisladores que el Gobierno planteó una estrategia de planeación 

para enfrentar la emergencia con un sistema de salud que encontraron al inicio 

de la administración hace año y medio que tenía un “estado de deterioro” 

importante caracterizado por “fraudes y desfalcos en las finanzas del sector 

salud”, así como por un déficit de 250 mil profesionales de la salud señalado por 

la OMS y la OCDE, además del abandono de más de 300 hospitales. 



El subsecretario de Salud explicó que con la llamada Nueva Normalidad se ha 

transferido a los gobiernos de las entidades la supervisión del semáforo en virtud 

de que autoridades estatales también son autoridades sanitarias y ello no 

significa que él les “quiera pasar la factura y el balón, no se trata de eso, sino 

que con base técnica lo que se observa en esta etapa es la distribución 

heterogénea y asincrónica” de la epidemia. 

Ayer, la cifra de personas afectadas por el coronavirus Covid 19 en México llegó 

105 mil 680 mexicanos y 12 mil 545 fallecidos, es decir, se registraron 816 

muertes en las últimas horas. 

En Palacio Nacional, por la tarde dijo que las 816 personas fallecidas y 

reportadas son producto de los reportes acumulados a lo largo de varias 

semanas. Mientras que en cuatro mil 442 personas más se pudo confirmar la 

enfermedad, esto representa 4.4 por ciento adicional respecto a lo ocurrido el 

miércoles. 

Durante su comparecencia virtual ante diputados, que duró poco más de cinco 

horas, el funcionario federal sugirió a los legisladores retomar las sesiones en 

San Lázaro hasta que el semáforo Covid en la Ciudad de México esté en naranja. 

Luego de que las fracciones parlamentarias acusaron la “irresponsabilidad” y el 

“capricho para el lucimiento personal” del Presidente al iniciar sus giras en el 

momento en el que se presenta el mayor número de decesos y de contagios de 

Covid-19, el subsecretario explicó que sus actividades son esenciales.  

“El presidente como jefe de Estado es partícipe de las actividades esenciales, 

dudo que alguno diga que no son esenciales”, señaló. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Crisis económica generaría salida de afores del 

mercado 

 

Viernes 05 junio 2020 / Elizabeth Albarrán 

La crisis económica que está viviendo el país por efecto de la pandemia del 

Covid-19, podría generar que el mercado de las administradoras de fondos para 

el retiro (afores) se reduzca, lo que generaría menos competencia en la industria, 

indicaron expertos. 

“Creo que es algo que puede pasar, sobre todo porque hay afores de gran 

tamaño que tienen mejor capacidad para soportar choques que afectan al 

mercado”, dijo Mauricio Giordano, director general de Natixis Investment 

Managers en México. 

Explicó que, las afores son economías de escala, es decir, mientras más clientes 

registren, tienen una mayor margen para reducir costos. 

Carlos López Jones, director de Consultoría en Tendencias Económicas y 

Financieras indicó que en la crisis de hace 12 años, aquellos bancos, 

aseguradoras o casas de bolsa que tenían afore, decidieron vender al no ser 

rentables. 

López Jones consideró que, si bien aún es pronto para saber si se reducirá el 

mercado, se tendría que observar aquellas afores que dependen de bancos 

como Azteca, Coppel, Citibanamex, Inbursa y XXI Banorte para ver si podrían o 

no continuar con la afore.  

“En lo personal, no me gusta que haya menos afores porque significaría menos 

competencia y mientras más opciones tenga el trabajador es mejor para su 



dinero; además, entre más participantes hay más reducción en las comisiones y 

se puede mejorar el servicio”. 

Jorge Sánchez Tello, director de investigación aplicada de la Fundación de 

Estudios Financieros, consideró que, después de la pandemia el negocio de las 

afores seguirá siendo atractivo, pues con la recuperación del empleo, las afores 

tendrán más recursos para administrar y cobrar. 

“Una de las razones por las que también se podrían salir las afores del mercado 

es si les cambiaran de manera radical las reglas del juego (...) pero lo cierto es 

que todavía les conviene este negocio, quizá algo que podría mejorar es quitar 

ciertas regulaciones en el régimen de inversión”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Desplome histórico en exportaciones de México 

a EU 

 

Viernes 05 junio 2020 / Héctor Usla 

Las exportaciones mexicanas con destino a Estados Unidos ascendieron a 15 

mil 829 millones de dólares durante abril, esta cifra representó una disminución 

de 47.9 por ciento a tasa anual, según datos de la Oficina del Censo 

estadounidense dados a conocer el jueves. 

De esta forma, los envíos de México a territorio estadounidense reportaron su 

mayor caída en la historia. Esta dependencia gubernamental cuenta con 

registros desde 1985. 

Mientras que el monto de 15 mil 829 millones de dólares es el más bajo desde 

2009, de acuerdo con los registros oficiales. 

La pandemia del COVID-19 provocó que la relación comercial entre ambos 

países se viera afectada. 

“Las cifras de abril son algo que ya veníamos esperando. Recordemos que 

alrededor del 80 por ciento de nuestras ventas van a EU, y en abril, su economía 

estuvo prácticamente paralizada, así que era lógico que nuestras exportaciones 

se vieran reducidas”, dijo en entrevista Fernando Ruiz Duarte, director general 

del Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología 

(COMCE).  

Anteriormente, para hallar la caída más alta de las exportaciones mexicanas a 

EU había que remontarse a febrero de 2009, año en el que la crisis financiera 

impactó a México y al mundo. En ese momento, los envíos presentaron una 

contracción de 30 por ciento a tasa anual. 



“Tenemos un problema estructural en México, no podemos depender tanto de 

Estados Unidos, esto es una llamada de atención porque no hemos diversificado 

nuestros mercados, tampoco hemos diversificado todos nuestros sectores 

productivos, actualmente, el área automotriz representa más del 33 por ciento 

de nuestros productos de exportación”, señaló el director del COMCE. 

Asimismo, las ventas mexicanas a sus 'vecinos del norte' acumularon dos meses 

consecutivos de contracciones, luego de la caída de 3.9 por ciento observada en 

marzo. 

Pero la sacudida del COVID-19 no solo afectó a las exportaciones, ya que las 

importaciones también sufrieron un ‘golpe’ histórico. 

Durante abril, las compras que realizó México de productos provenientes de EU 

fueron equivalentes a 12 mil 528 millones de dólares, cifra que significó una 

contracción anual de 43.6 por ciento. 

Las compras mexicanas resultaron igual de afectadas que las exportaciones, ya 

que también presentaron su mayor contracción en la historia del indicador 

comercial. 

“Tanto las exportaciones como las importaciones bajaron fuertemente en abril, 

así que nos podemos dar cuenta que este comportamiento es anormal, ya que 

están íntimamente relacionadas con la pandemia”, detalló Gerardo Tajonar, 

presidente de la Asociación Nacional de Importadores y Exportadores de la 

República Mexicana (ANIERM). 

En tanto, el intercambio comercial, sumando exportaciones e importaciones, de 

México con Estados Unidos ascendió a 28 mil 357 millones de dólares durante 

abril. Esta cifra fue inferior en 46.1 por ciento a lo observado durante el mismo 

mes del año anterior. 

De esta forma, el comercio total entre ambos países registró su mayor 

contracción desde que existen registros. 

A pesar de esto, México se consolidó por 16 meses consecutivos como el 

principal socio comercial de Estados Unidos, debido a que la disminución del 

comercio estadounidense se dio de manera generalizada con todos sus socios. 

Tan solo en abril, el volumen de comercio de EU con el mundo cayó 24.1 por 

ciento a tasa anual. 

 

T-MEC arrancará flojo 

 

La entrada en vigor del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) 

el próximo 1 de julio lo hará con las cifras comerciales más bajas de la historia, 

ya que el presidente de la ANIERM estima que será hasta septiembre u octubre 

cuando se comenzarán a visualizar mejorías en el comercio exterior. 

“Vemos con agrado que el petróleo ya está subiendo y que el peso se está 

estabilizando, ya cruzó la barrera de los 22 pesos, y aunque una caída de doble 

digito del PIB sería terrible para la economía mexicana, para el sector exportador 

e importador esperamos un panorama en forma de ‘V’, donde toquemos fondo 

para después comenzar a subir, ojalá que se logre antes de que termine el año”, 

agregó. 

El especialista en comercio exterior detalló que entre los sectores que han sido 

afectados se encuentran los relacionados con el funcionamiento operativo del 



comercio internacional como los son el empaque y embalaje, las tarimas para 

paletizar los productos y varias empresas vinculadas con el sector logístico. 

Además, la cadena HORECA (hoteles, restaurantes y cafeterías), y el sector 

aeroespacial seguirán teniendo complicaciones a lo largo del año. 

“Hay líneas aéreas que están quebrando, también vemos muy deprimido el 

sector de autopartes y las producciones de vehículos, el único sector que va a 

salir beneficiado es el agroindustrial, ya que justo está por comenzar la 

temporada de mayor demanda en Estados Unidos, por lo que las exportaciones 

de estos productos aumentarán”, indicó Tajonar. 

 

Relación sólida 

 

En el cuarto mes del año, el mercado mexicano representó el 14.4 por ciento del 

total de comercio exterior de Estados Unidos, esta contribución se encontró por 

arriba de lo observado en otros países como Canadá (14.2 por ciento), China 

(11.2 por ciento), Japón (5.4 por ciento), Alemania (4.8 por ciento), Corea del Sur 

(3.6 por ciento), Reino Unido (3.2 por ciento), Taiwán (2.3 por ciento), India (2.2 

por ciento) y Suiza (2.2 por ciento). 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Prohibida la venta no esencial, pero... ignoran la 

ley 

 

Viernes 05 junio 2020 / Wendy Roa 

La Jefatura de Gobierno junto con las alcaldías trabajan para evitar la venta de 

productos no esenciales en vía pública, los tianguis o al exterior de los mercados, 

aseguró ayer la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. 

Sin embargo, en las calles esto no se refleja. En recorridos realizados ayer se 

pudo comprobar que aun en semáforo rojo del Plan hacia la Nueva Normalidad, 

vendedores de peluches regresaron a la acera del Mercado de Sonora, en la 

alcaldía Venustiano Carranza, y ambulantes se instalaron nuevamente en las 

calles detrás de Palacio Nacional. 

Estamos trabajando con las alcaldías, entonces en la medida de lo posible 

evitamos que se venda; obviamente con toda la orientación, normatividad, 

etcétera. Estamos orientando y generando toda la normatividad; las normas, las 

guías, porque, como hemos dicho, el covid no ha desaparecido o el virus no ha 

desaparecido, y el virus sigue presente, contagiándose de persona a persona. 

Entonces, el objetivo primordial es disminuir los contagios y para eso 

necesitamos protegernos y proteger a los demás”, sostuvo. 



 

Filtros en parques 

 

Sheinbaum agregó que reforzarán los filtros sanitarios en los bosques y parques 

de la ciudad, ya que hay quienes acuden sin cubrebocas, dijo. 

Lo está trabajando la Secretaría de Medio Ambiente y va a haber algunas otras 

medidas. Hasta ahora, no ha sido mucha gente quien ha llegado a los parques, 

a los bosques, pero sí vamos a implementar distintas medidas que apoyen para 

evitar contagios”, mencionó. 

Por otra parte, señaló que en algunas acaldías se determinó mantener cerrados 

los parques hasta que el semáforo epidemiológico cambie a naranja, tal es el 

caso de Coyoacán, cuyo titular, Manuel Negrete, publicó ayer en la Gaceta 

Oficial de la Ciudad de Méxicio que la apertura de los parques y áreas naturales 

protegidas por la alcaldía será de forma gradual”. 

Además, en esa misma demarcación, así como en Milpa Alta, se extendió la 

suspensión de venta de bebidas alcohólicas durante los viernes, sábados y 

domingos hasta que el semáforo epidemiológico pase a color naranja. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Crece el repudio entre militares de EU a sacar el 

ejército a las calles 

 

Viernes 05 junio 2020 / David Brooks 

Nueva York. - Dos ex generales más se sumaron al repudio a la amenaza de 

Donald Trump de militarizar la represión contra manifestantes, mientras se 

celebraron ceremonias fúnebres en memoria de George Floyd –el 

afroestadunidense asesinado por policías en Minneapolis que detonó una ola de 

protestas que continuaron por décimo día consecutivo– donde veteranos líderes 

de derechos civiles y una nueva generación de activistas condenaron la violencia 

racista sistémica en Estados Unidos y declararon: quiten sus rodillas de nuestros 

cuellos. 

El general retirado de cuatro estrellas, ex comandante de las fuerzas en 

Afganistán y de la OTAN John Allen, se sumó al creciente elenco de altos 

mandos militares que han condenado la amenaza del comandante en jefe 

Trump, de desplegar tropas contra los estadunidenses que protestan contra la 

violencia oficial a minorías como una violacion de la Constitución y un peligro 

para la democracia estadunidense. 

Allen inicia su condena en un ensayo titulado: Un momento de vergüenza 

nacional y peligro –y esperanza publicado en Foreign Policy afirmando que 

podríamos estar viendo el inicio del fin de la democracia estadunidense con la 

amenaza del presidente de desplegar tropas contra sus conciudadanos. 

 



Trump, indica, está calificando a los manifestantes de terroristas y el enemigo, 

pero la abrumadora mayoría de los que protestan están furiosos por la injusticia, 

la encarcelacion masiva, los frecuentes arrestos falsos, y una devaluación 

institucional de vidas propiedad de afroestadunidenses. De hecho, señala que la 

amenaza terrorista real no proviene de los manifestantes ni de radicales de 

izquierda, sino de supremacistas blancos que son responsables de la violencia 

racista en este país desde sus inicios. “Mucho más daño a Estados Unidos ha 

provenido de estos terroristas –fascistas, el Klan y neonazis, todos sintiéndose 

nuevamente empoderados hoy– que aquellos que se les oponen”. 

Aunque Allen concluyó que estos han sido días oscuros para esta democracia, 

también indicó que los manifestantes y su aliados podrían ser el rescate: esto 

podría ser el inicio del cambio de la democracia estadunidense no al liberalismo, 

sino a las luces. Pero eso tendrá que venir desde abajo hacia arriba. En la Casa 

Blanca, no hay nadie. 

Por su parte, John Kelly, ex general y ex jefe de gabinete de Trump, expresó su 

apoyo al ex secretario de Defensa James Mattis, quien esta semana condenó de 

manera fulminante el manejo de Trump de este momento, al acusar que estaba 

colocando en riesgo la democracia, y comparar el comportamiento presidencial 

con la propaganda nazi. Trump, como era de esperarse, tildó a su ex secretario 

de Defensa de general sobrevaluado a quien él despidió, pero Kelly, en 

comentarios al Washington Post, señaló que no fue así y sostuvo que Mattis es 

un hombre honorable. 

Con ello, Allen y Kelly se suman a Mattis y a dos ex jefes del estado mayor, el 

almirante Mike Mullen y el general Martin Dempsey, en denunciar la propuesta 

de Trump de emplear la llamada Ley de Insurrección de 1807 para desplegar 

tropas militares contra las protestas con la justificación de la ley y el orden. 

Mientras, el procurador general continuó promoviendo la línea del gobierno de 

Trump, de que los disturbios son provocados por grupos extremistas de izquierda 

como Antifa –el cual no es un grupo, sino una red informal de activistas que 

favorece la “acción directa– y afirmó: tenemos evidencia de que han secuestrado 

las protestas buscando incitar a la violencia. 

En Minneapolis se realizó la ceremonia fúnebre en memoria de Floyd, con su 

familia y la presencia de varios líderes veteranos de derechos civiles como el 

reverendo Jesse Jackson, Martin Luther King III, un hijo del reverendo Martin 

Luther King, y el reverendo Al Sharpton, quien declaró: “la razón de que nosotros 

nunca podíamos ser quien queríamos y soñábamos ser es que ustedes 

mantuvieron sus rodillas en nuestros cuellos… Es hora de que nos levantemos 

en nombre de George y decir: ¡Quiten sus rodillas de nuestros cuellos!” 

Al concluir el acto, los congregados mantuvieron silencio por 8 minutos y 46 

segundos, el tiempo que el policía blanco Derek Chauvin mantuvo su rodilla 

sobre el cuello de Floyd. Ese rito simbólico se ha repetido en las calles durante 

las manifestaciones que han sacudido a más de 140 ciudades por todo el país.  

Otros actos en memoria de Floyd se realizaron en Nueva York. Miles acudieron 

a un parque en Brooklyn, donde el hermano del asesinado declaró que estaba 

orgulloso de las protestas en las calles, pero no de la destrucción, y el alcalde de 

Nueva York, Bill De Blasio, intentó ofrecer un discurso pero ante el abucheo 

masivo se vio obligado a retirarse. 



En estos actos y otros se repitió la frase de que Estados Unidos sufre una 

pandemia de racismo. 

En Nueva York, médicos, enfermeras y otros trabajadores del sector salud de 

seis hospitales se manifestaron en solidaridad con el movimiento Black Lives 

Matter: “hemos sido llamados héroes por levantarnos ante el desafío de trabajar 

en las trincheras contra la pandemia del Covid-19. Ahora nos levantamos contra 

la injusticia racial y en la lucha contra esa enfermedad insidiosa que es la 

violencia policiaca… Es nuestro deber luchar contra el racismo que mata a 

nuestros pacientes y comunidades”. 

Las marchas continuaron por décimo día consecutivo por todo el país, donde 

después de las acusaciones formales presentadas contra los cuatro policías esta 

semana, han disminuido los disturbios. Sin embargo, continuaron brotes de 

violencia, en gran parte por algunos policías. 

El saldo de arrestos en el transcurso de 10 días superó 10 mil, reportó la agencia 

Ap, y se sigue denunciando el uso de violencia indebida por fuerzas de seguridad 

pública contra manifestantes y representantes de los medios. A la vez, también 

se siguen registrando expresiones de solidaridad sin precedente de integrantes 

de las fuerzas de seguridad pública, incluidos jefes de policía de varias ciudades. 

Mientras, se reportó que más barreras aparecieron alrededor de la Casa Blanca, 

donde ayer se construyó otra valla de protección a su alrededor, llevando a varios 

a comentar que Trump inició su presidencia prometiendo proteger al país con un 

muro en la frontera, pero acabó construyendo un muro a su alrededor para 

protegerse de estadunidenses. El senador Patrick Leahy se burló de que México 

no está pagando por el muro alrededor de la Casa Blanca. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 



 

Agradecidos con los senadores Ahued y Pérez 

Astorga y otros políticos 

 

Jueves 04 junio 2020 / Redacción 

Muy agradecidos con el senador titular, Ricardo Ahued Bardahuil, y el senador 

suplente, Ernesto Pérez Astorga, quienes nos felicitaron cariñosamente a través 

de sus respectivas cuentas de Facebook, con motivo del Aniversario 12 de este 

Portal. Así como con el Procurador Agrario del país, Luis Hernández Palacios, 

quien lo hizo a través del Facebook; el diputado federal Héctor Yunes Landa, a 

través de su cuenta de Twitter, y el ex-candidato a la gubernatura, Pepe Yunes, 

quien lo hizo vía telefónica. Entre otros políticos. Fotos de Facebook y “Los 

Políticos”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Destacan importancia de regularizar el cannabis 

para beneficiar al campo 

 

Jueves 04 junio 2020 / Redacción 

Al participar en los “Diálogos agrarios por el territorio” realizado a distancia por 

la Procuraduría Agraria, el presidente de la Comisión de Justicia y la presidenta 

de la Comisión de Seguridad Pública del Senado, el senador Julio Menchaca 

Salazar y la senadora Jesús Lucia Trasviña Waldenrath, respectivamente, 

coincidieron en la importancia de regularizar el cannabis para beneficiar al campo 

mexicano. 

En su intervención, el presidente de la Comisión de Justicia, el senador Julio 

Menchaca Salazar, recordó que durante casi cien años el Estado ha prohibido la 

marihuana, por lo que los campesinos han sido el sector más débil y castigado 

ya que siembran la planta por necesidad o la delincuencia organizada los obliga 

a cultivarla. 

Al respecto, destacó que con las condiciones que se establecen en la ley que 

regula el cannabis, se le da prioridad al campo mexicano sin asedio del crimen 

organizado, generará ingresos y respetará los derechos de quienes utilizan dicha 

planta, por lo que se necesita “saber de dónde viene la planta para que el Estado 

mexicano tenga el control del producto.” 

Por su parte, la presidenta de la Comisión de Seguridad Pública, la senadora 

Jesús Lucía Trasviña Waldenrath, refirió que si no existe una regulación de la 

marihuana, su producción seguirá operando de manera ilegal, lo que provocará 

que un gran número de problemas en el país; señaló que se debe regularizar 

esta planta para poder “lograr la paz”. 



Finalmente, Luis Hernández Palacios Mirón, titular de la Procuraduría Agraria, 

indicó que la legalización de la marihuana abriga un cauce para recuperar el 

control territorial, debido a que los espacios productivos del campo destinados al 

cultivo de la planta, han sido ocupados por el crimen organizado y hoy “son 

quienes organizan y dirigen su producción y comercialización.” 

Señaló que la legalización del cannabis debe garantizar la seguridad para las y 

los campesinos y sus núcleos agrarios, así como la defensa en su producción 

para que no sea subordinada a grandes capitales que pretendan incorporarse. 

Puntualizó que este tema, no sólo se trata de un asunto de paz y seguridad 

social, sino, también de salud y de derechos humanos para respetar la decisión 

de las personas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

‘Conanp y Conabio, en peligro crítico por 

recortes del 75%’ 

 

Jueves 04 junio 2020 / Redacción 

La actual pandemia es consecuencia de la relación del ser humano con su medio 

ambiente, señaló Julia Carabias, una de las medioambientalistas más 

importantes del país. Esa lección queda más expuesta que nunca por la 

pandemia de COVID-19; sin embargo, en este escenario, México vulnera de 

forma turgente las instituciones encargadas de su protección. 

La Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) y la Comisión 

para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad (Conabio) se encuentran en un 

una situación “supercrítica” debido al recorte de su presupuesto operativo, cisma 

que superaron los Centros Públicos de Investigación (CPI) —Centros Conacyt— 

y del que algunas otras instituciones desconocen la decisión final, como el 

Cinvestav. 

Julia Carabias visibilizó este problema la noche del lunes en la primera jornada 

de la Semana del Medio Ambiente, con la mesa Naturaleza y Pandemia, que se 

lleva a cabo por El Colegio Nacional vía remota. 

Durante su participación, la miembro de El Colegio Nacional y extitular de Medio 

Ambiente, refirió los vaivenes de la política pública en materia medioambiental 

de las últimas décadas, aunque lo único que ha sido constante es la caída del 

presupuesto designado al sector. “Esta caída brutal se agudiza en lo que va del 

año”, esto se refleja en instituciones como la Conanp, que cumple dos décadas. 

“Estamos consternados porque posiblemente centenas de personas perderán su 

trabajo en la institución porque se acaban los recursos que provenían de un 



programa, esto debido al recorte operativo del 75 por ciento —anunciado por la 

SHCP—, lo cual significa cerrar las oficinas en campo y que paraliza a su vez a 

la institución porque no puede ni operar sus vehículos”. Ayer por la noche, en la 

segunda mesa de la Semana del Medio Ambiente, la investigadora confirmó el 

recorte de 150 personas en Conanp, “lo cual sigue erosionando y desmantelando 

una institución de la que celebraríamos 20 años, pero no hay nada qué festejar”. 

También ayer, pero por la tarde, en la cuenta de Twitter @SalvemosCONANP 

se advirtió sobre lo anterior. “Hoy despertamos con otra terrible noticia. Muchos 

compañeros pierden hoy su trabajo por el recorte del 75% al presupuesto. No 

sólo ya no podremos vigilar la selva, el bosque, el arrecife, o pagar la renta de 

las oficinas; ahora además perderemos compañeros: más de 200”. 

El recorte, añade el tuit, impediría cumplir con el proyecto de Sinergia+ con 

@PNUD_Mexico que busca consolidar estrategias que fortalezcan a la Conanp 

para el manejo efectivo de las Área Naturales Protegidas (ANP). 

Otro golpe dramático, enfatizó la noche del lunes, es en Conabio, que es por 

excelencia la institución más importante en materia de conocimiento de la 

biodiversidad en México y que tiene todo el reconocimiento mundial. 

“Conabio no tiene dinero para operar y está en una situación crítica, agonizante 

y esto no lo podemos permitir los mexicanos”. 

 

Invasión de Montes Azules 

 

La vulneración institucional de la Semarnat y las comisiones referidas, a través 

de sus presupuestos, no sólo contradice los objetivos planteados en la 

conservación del medio ambiente referidos por este gobierno, sino que incluso 

podría ir en contra. 

Un ejemplo de ello es el conflicto en la Reserva de la Biósfera de Montes Azules 

—último remanente de la selva tropical húmeda de México—, amenazada por 

invasiones, asentamientos irregulares y la pretensión de reducir sus límites y 

expulsar las estaciones de investigación científica. En noviembre pasado, los 

titulares de la Semarnat y de la Procuraduría Agraria promovieron un “acuerdo” 

(en el que no participaron representantes lacandones reconocidos por su etnia) 

para modificar el estatuto de la Reserva de la Biósfera a “reserva biocultural”, 

figura inexistente en la legislación mexicana, lo cual permitiría dividirla en tres 

para permitir agricultura y ganadería. Por instrucción presidencial, el cambio no 

se llevaría a cabo, hasta el momento. 

El caso es, a su vez, un reflejo de la necesidad de mantener la operación y 

fortalecimiento de la Conanp y Conabio; sin embargo, el gobierno tiene una 

visión sobre las Áreas Naturales Protegidas diferente a la construida poco a poco 

a lo largo de los años y que se materializó con la creación de la Conanp y el 

sistema de estas reservas naturales, refirió la científica.  

Actualmente, añadió, ha habido un proceso de entrada hacia toda la zona este 

de la reserva porque se llama a que “la mejor forma de conservar es ocupando 

el territorio”. 

A través de la instrumentación de Conabio para detectar incendios forestales, 

agregó, se ha detectado la entrada de gente que busca invadir la reserva e 

incluso se observa cómo las manchas invasoras se están conectando. 



La forma en que operan las ANP, al menos en el papel y sin presupuesto, es 

producto del trabajo de miles de personas y expertos del país, con base en los 

más altos fundamentos científicos, enfatizó Carabias Lillo. “Tenemos que dejar 

zonas intactas, los humanos no podemos penetrar a todos los sitios porque viene 

el descalabro”. 

Aunque las poblaciones rurales, campesinas e indígenas tienen que hacer uso 

de sus recursos naturales, sus territorios son más grandes y no pueden 

emplearse en su totalidad, ésa es la visión consensuada de los expertos y 

ambientalistas sobre las ANP; sin embargo, con figuras como “reserva 

biocultural” y otras sin fundamento científico se altera la funcionalidad de los 

ecosistemas y biodiversidad, que propician a su vez transgresiones 

medioambientales como las que detonaron la actual pandemia. 

“Las ANP son el principal instrumento para seguir defendiendo a estos grandes 

espacios de zonas no tocadas por el hombre. Por otro lado, la política actual no 

tiene fundamento científico”. 

El medio ambiente debe ser puesto en el centro de la discusión en medio de la 

pandemia, puesto que, enfatizó, la mala relación que hemos tenido con éste es 

la causa de nuestra actual desgracia. “De seguir alterando todas las relaciones 

existentes entre los seres vivos y servicios ecosistémicos, la pandemia será sólo 

el inicio de un proceso más dramático que conoceremos. Evitar eso corresponde 

a los mexicanos (…) Debemos encontrar formas alternativas de relacionarnos 

con la naturaleza, después de que termine la pandemia no queremos hacer más 

de lo mismo, queremos un futuro diferente”. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Avanza lenta la colocación de créditos Infonavit y 

Fovissste 

 

Jueves 04 junio 2020 / Fernando Navarrete 

La colocación de créditos hipotecarios por parte del Infonavit y Fovissste en los 

primeros cinco meses del año se ha retrasado entre 26 y 40 por ciento respecto 

del mismo periodo del año pasado, como impacto de la pandemia a la economía 

de los trabajadores. 

En conferencia de prensa, Carlos Martínez, director general del Infonavit, 

mencionó que de enero a mayo el instituto otorgó alrededor de 154 mil 924 

créditos hipotecarios, cifra 26.6 por ciento menor a los cerca de 211 mil 021 

créditos otorgados en el mismo periodo de 2019, según datos del Sistema de 

Información Infonavit. 

“Cerramos (mayo) con 29 mil 800 créditos, una dispersión total en el mes de 15 

mil 900 millones de pesos. En el año ya van 154 mil créditos, con una dispersión 

en la economía de 72 mil mdp”, dijo en conferencia de prensa vespertina. 

El acumulado de créditos hipotecarios otorgados por el Infonavit hasta el 

momento representan un avance de 30 por ciento a la meta del instituto de 

colocar este 2020 cerca de 500 mil créditos.  

De acuerdo con los datos presentados por Martínez Velásquez, en el 

comparativo mes a mes, en abril la colocación cayó cerca de 28 por ciento con 

28 mil 832 créditos, respecto a los 39 mil 950 de marzo. 

Agregó que como impacto de la emergencia sanitaria, alrededor de 146 mil 508 

trabajadores han solicitado el seguro de desempleo o una prórroga para 



continuar el pago de sus créditos hipotecarios, principalmente en el Estado de 

México, Nuevo León, Jalisco y Quintana Roo. 

Además 27 mil 544 empresas solicitaron apoyo para diferir el pago de cuotas 

patronales y alrededor de 68 mil 030 trabajadores pidieron apoyos por paros 

técnicos en sus fuentes de trabajo. 

 

Fovissste va al 40 en colocación 

 

Por su parte, Agustín Rodríguez, vocal ejecutivo del Fovissste señaló que al 29 

de mayo el fondo lleva apenas un avance de formalización de créditos 

hipotecarios de 40 por ciento, es decir, 18 mil 425 créditos colocados, 

impactados por la pandemia. 

“Vamos al 40 por ciento, sí nos ha pegado las circunstancias del COVID pero 

vamos caminando muy bien. Invitamos a todos los trabajadores del Estado que 

están en su casa que nos ayuden para inscribir su crédito”, señaló. 

Agregó que “a escasas dos semanas” del lanzamiento del programa Fovissste 

para Todos ya se tiene 264 solicitudes de los cuales ya se aprobaron 100 

créditos. 

Recordó que Fovissste cuenta con 35 mil mdp al año para dar cerca de 50 mil 

créditos, por lo que han buscado nuevos esquemas con la banca para ampliar el 

financiamiento de vivienda a los trabajadores del Estado. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Piden ONG’s a Semarnat mantener negativa para 

importar glifosato 

 

Jueves 04 junio 2020 / Redacción 

Organizaciones y académicos solicitaron a la Secretaría del Medio Ambiente y 

Recursos Naturales (Semarnat), encabezada por Víctor Toledo, mantener la 

negativa de importar el glifosato y seguir aplicando el principio precautorio. 

A través de una carta, activistas de la Red de Acción en Plaguicidas y sus 

Alternativas en México; Asociación de Consumidores Orgánicos de México y de 

Vía Orgánica, A.C.; El Poder del Consumidor; Greenpeace México; Miembros de 

la Unión de Científicos Comprometidos con la Sociedad y otros, urgieron a 

reducir su presencia como residuo en alimentos, mientras se establecen las 

medidas y los plazos para la prohibición total del uso agrícola y los demás usos 

de control de malezas. 

El texto -enviado al titular de la Semarnat, así como a Víctor Villalobos Arámbula, 

secretario de Agricultura y Desarrollo Rural; Jorge Alcocer, secretaria de Salud; 

María Luisa Albores, secretaria de Bienestar; Graciela Márquez Colín, secretaria 

de Economía; José Alonso Novelo Baeza, de la Cofepris; Javier Trujillo Arriaga 

(Senasica); y Elena Álvarez-Buylla, del Conacyt-, señala que esta acción se debe 

tomar como una forma de proteger a los niños y población vulnerable.  

En marzo de 2015, la Agencia Internacional de Investigación sobre el Cáncer 

(IARC) de la Organización Mundial de la Salud (OMS) calificó al glifosato como 

un herbicida “probablemente cancerígeno para los humanos”.  

En específico los firmantes de la carta pidieron “cumplir con la recomendación 

82/2018 de la CNDH, particularmente cuando recomienda aplicar el principio 

precautorio a la COFEPRIS, Semarnat, SADER para que el Programa Nacional 



de Desarrollo de 2019 a 2024, incluya programas sectoriales de reducción de 

uso y prohibición progresiva de plaguicidas de alta peligrosidad, con metas 

medibles y cuantificables”. 

Además de “introducir en la legislación competente el derecho público a conocer, 

la cantidad, el tipo y el lugar donde se aplican plaguicidas de síntesis química. 

Dicha información permitiría establecer líneas base y metas medibles y 

cuantificables de reducción del uso de plaguicidas de alta peligrosidad como el 

glifosato, hasta su completa eliminación, dando transparencia a las decisiones 

públicas y permitiendo la participación ciudadana para su monitoreo”. 

Igualmente, solicitaron la formulación de una política nacional de escalamiento y 

transición agroecológica del sistema alimentario para que sea sano, justo y 

sostenible e incluya metas de eliminación del uso de glifosato y de otros 

plaguicidas; así como informar a los consumidores de manera regular sobre el 

monitoreo de residuos de glifosato y de otros plaguicidas de alta peligrosidad en 

los alimentos de consumo nacional. 

Este jueves, en entrevista para Aristegui en Vivo, Bosco de la Vega, presidente 

del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), refirió que desde hace unas semanas 

ya se prohibió la importación de glifosato, el cual dijo, “es el único ingrediente 

que tenemos para parar las malezas”. 

“El doctor Víctor Toledo de Semarnat se ha negado a autorizar, no tenemos otro 

sustituto. Es un producto sustentable, responsable con el medioambiente y con 

la salud de las personas. Las posiciones radicales de Semarnat van acabar con 

la agricultura nacional”, sostuvo. 

Asimismo, dijo que no había evidencia científica de que sea cancerígeno y 

aseveró a nivel internacional está permitido pues lo usa Estados Unidos y 

Canadá, aunque reconoció que hay países en Europa que decidieron no usarlo, 

pero porque la agricultura no es una prioridad para ellos. 

No obstante, de acuerdo con un texto del sitio web organicconsumers.org, países 

como Bélgica, Bermudas, Colombia, Países Bajos, Sri Lanka, El Salvador, 

Arabia Saudita, Kuwait, Qatar, Bahrein, Omán, Emiratos Árabes Unidos y 

Francia, han dejado de usar glifosato. 

Y si bien en Estados Unidos no hay pronunciamiento a nivel nacional contra el 

herbicida, en julio de 2017, California agregó glifosato a su lista de la Propuesta 

65 para catalogarlo como “probablemente cancerígeno”. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Campo mexicano, atrapado entre el coyotaje 

agrícola y el transportista 

 

Víctimas de comercializadores y políticas públicas que los dejaban en desventaja, los 

campesinos mexicanos no consiguen disfrutar de los beneficios de su trabajo. El 

consumidor final, el segundo más afectado con el incremento de precios hasta en 200 

por ciento. Las principales acaparadoras: Maseca, Minsa, SuKarne, Lala, Alpura, 

Sigma, El Alazan, Herdez, La Costeña. Entre los transportistas hay apellidos como 

Labastida y Bours, señalan productores 

Jueves 04 junio 2020 / Erika Ramírez 

Los campesinos mexicanos son víctimas de las grandes empresas 

comercializadoras de sus productos y de las transportistas de la administración 

de Carlos Salinas de Gortari a la fecha. El neoliberalismo que propició el 

abandono del agro repercute en el consumidor final, pues es el segundo más 

afectado al pagar hasta el 200 por ciento más el precio del producto adquirido, 

sean frutas, verduras, cárnicos, lácteos o granos. 

Y es que desde que el campesino levanta su cosecha hasta que llega al último 

comprador hay, en promedio, de tres a siete intermediarios que van 

incrementando los precios del alimento: acopiadores, transportistas, 

almacenadores, centrales de abasto y tiendas minoristas, entre ellos.  

Francisco Chew Plascencia, líder del Movimiento Social por la Tierra (MST), 

explica que la producción de alimentos en México recae en pequeños 

productores campesinos, en un 70 por ciento, se trata de ejidatarios, comuneros 



y pequeños propietarios. “Sin embargo, en la cadena productiva son los 

monopolios los que acaparan la mayor parte de la producción, se ubican en la 

transportación y comercialización, y son quienes se quedan con buena parte del 

valor dependiendo el producto”. 

Un producto, ejemplifica el líder del MST, como el jitomate o el aguacate o pasan 

por entre cuatro y hasta 10 intermediarios, dependiendo el destino y si van a 

exportarse; pero básicamente son: el acopiador regional, la empacadora y/o 

central de abastos, el mayorista y la tienda minorista. 

Ejemplo del incremento de los precios en alimentos del consumo diario en la 

dieta del mexicano son las cifras reportadas en las Estadísticas del mercado 

mundial, mercado nacional, comercio internacional e infografías de cadenas 

agrícolas, de Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA), que 

dan cuenta que el precio más bajo se compró al productor de jitomate rojo en 

Nayarit, a 6.24 pesos por kilo; mientras que el más alto se localizó en San Luis 

Potosí, con 11.73 pesos. En tanto que el precio al consumidor más bajo se ubicó 

en Tepic, Nayarit, por 22.12 pesos y el más alto en Tijuana, Baja California en 

37.68 pesos. 

La cebolla tuvo un precio al productor más bajo Puebla, por 4.31 por kilo y el más 

alto en Sonora, con 14.70 pesos. Este mismo producto al consumidor el precio 

más bajo se detectó en Aguascalientes, con 21.56 pesos y el más alto en La 

Paz, Baja California Sur, en 30.18 pesos. 

Los márgenes de comercialización de frijol pinto, a enero de 2020, fueron: precio 

al productor más bajo en Jalisco, en 9.62 por kilo; el más alto en Zacatecas, por 

16.09 pesos. Al consumidor: el más alto en La Paz, Baja California Sur, en 30.48 

pesos; el más bajo se detectó en Morelia, Michoacán, en 20 pesos. 

En tanto que el chile serrano, según los datos de FIRA, el precio más alto al 

productor se localizó en San Luis Potosí, en 11.86 pesos por kilogramo; el más 

bajo se situó en Sonora, con 7.38 pesos. Mientras, el precio al consumidor más 

alto se ubicó en Puebla, con 44.42 pesos por kilo y el más bajo se detectó Toluca, 

Estado de México, en 18.83 pesos. 

Entre las principales corporaciones acaparadoras, identifica el líder campesino, 

se encuentran las agrupadas en el Consejo Nacional Agropecuario, tales como: 

Maseca, Minsa, SuKarne, Lala, Alpura, Sigma, El Alazan, Herdez, La Costeña, 

etcétera. 

En tanto, Chew Plascencia también ve a los encargados de la transportación de 

alimentos como otros de los que lucran con los productos, pues si no se venden 

o no los colocan en el traslado, las cosechas pueden echarse a perder. 

Estas empresas aprovechan cualquier tipo de crisis para incrementar el costo de 

sus operaciones, lo que vulnera cada vez más a los campesinos, comenta 

Antonio Medrano, secretario técnico del Frente Auténtico del Campo (FAC). 

Información del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP) 

precisa que en el país hay 65 centrales de abasto, las mismas que funcionan 

como uno más de los intermediarios. También existen 25 mercados mayoristas. 

Las corporaciones multinacionales forman parte de esta estructura, donde 

culmina la cadena de valor. En este estrato se ubican las empresas: Wall-Mart 

México, con sus diferentes modelos de empresa, como Bodega Aurrera, tiendas 

de descuento, Sam´s Club, y Vips. También Organización Soriana, Grupo 



Comercial Chedraui, Controladora Comercial Mexicana y Costco de México, 

documenta la investigación El impacto de las corporaciones multinacionales en 

los sistemas alimentarios (producción, distribución y venta): el caso de México, 

elaborado por Oxfam México y El Barzón. 

 

Los eslabones 

 

El acopio, almacenaje y transportistas son de los renglones importantes a 

observar de la cadena agroalimentaria, ya que se encuentra en manos de otros 

pocos: entre ellos, las trasnacionales Cargill, ADM y el Grupo Ferroviario 

Mexicano, privatizado en la época del expresidente priísta Ernesto Zedillo. 

De acuerdo con el documento del SIAP Expectativas Agroalimentarias 2020, la 

infraestructura para la producción y distribución agroalimentaria en el país cuenta 

con 2 mil 874 almacenes para productos agrícolas, con una capacidad de 

almacenaje para 40 millones 146 mil toneladas. 

En tanto, el informe El impacto de las corporaciones multinacionales en los 

sistemas alimentarios (producción, distribución y venta): el caso de México 

precisa que las trasnacionales Cargill o ADM “pactan con el almacén la 

intermediación para el acopio de granos. Existen 2 mil 649 almacenes 

concentrados en Jalisco (344), Tamaulipas (263), Sinaloa (254), Chiapas (231), 

Durango (190), Chihuahua (171), Michoacán (142) y Sonora (106). 

“Los Almacenes Generales de Depósito (AGD), además de su papel en el acopio 

y la conservación, realizan actividades de logística, transporte, comercialización 

y financiamiento. Las empresas que realizan actividades de AGD vinculadas con 

el sector agropecuario son: Almacenadora Mercader (ALMER), Almacenadora 

del Sur (parte del Grupo ICA), Almacenadora de Depósito Moderno (parte de 

TTM), Almacenadora del Valle de México (ALVAMEX), Logyx Almacenadora, 

ACCEL, Almacenes Generales de Depósito del Yaqui, Kuehne+ Nagel, Grupo 

Almacenadora México, Almacenadora Banorte, Almacenadora Afirme, 

Almacenadora Argo”, indica. 

Las investigadoras Flor Alejandra Bautista Hernández, Irma Cecilia Díaz Rojas y 

Miriam Lastiri Ritosuman, autoras del documento, señalan al Grupo Ferroviario 

Mexicano, como “el mayor transportista del país, que se encarga de realizar la 

conexión y la distribución de los productos resguardados en los almacenes. 

Martín Martínez Ramos productor de Integradora Agropecuaria del Bajío, 

especialista en comercialización de granos y carnes, indica que el sistema 

ferroviario se utiliza principalmente en el norte del país para el traslado de 

granos, sobre todo en Sinaloa, Tamaulipas y Chihuahua. 

Ya en el Bajío y centro de México, el traslado de los alimentos se lleva a cabo 

mediante camiones o trailers, “existe mucho el ‘hombre camión’ que es aquel 

que es dueño de una unidad, el mismo la maneja y comercializa los productos”, 

comenta. En el sector transportista, Chew Plascencia ubica a las compañías de 

Tres Guerras, Silos y Camiones, SA, y las propias de cada gran empresa. 

Mientras, el secretario técnico del FAC añade que en Sinaloa operan los 

Transportes de Carga Labastida, SA de CV, vinculado al priísta Francisco 

Labastida Ochoa. Ocurre lo mismo en Sonora, con la empresa transportista 



vinculada al exgobernador Eduardo Bours, Cayenne Express “dedicada a la 

logística y transporte con alcance nacional e internacional”. 

Los Almacenes Generales de Depósito también “vinculan al sector agropecuario 

con el financiero, ya que están facultados para emitir certificados de depósito con 

los que pueden realizar transacciones incluso en el mercado de futuros; 

gestionan créditos fiscales vinculados al comercio exterior y pueden acceder a 

líneas de crédito privado y apoyos del gobierno federal”, indican el estudio 

financiado con fondos de la Unión Europea. 

 

La pobreza del productor 

 

El Panorama agroalimentario 2019 –elaborado por la Secretaría de Agricultura y 

Desarrollo Rural (Sader) y el SIAP– indica que de los 54.9 millones de mexicanos 

que trabajan, 5.5 millones lo hacen en actividades agrícolas; otros 938 mil en la 

cría y explotación de especies ganaderas y 162 mil en la pesca y acuacultura. 

Hasta el sexenio pasado, los ingresos de los campesinos evidenciaba a un 

“campo bipolar”. El Programa Sectorial de Desarrollo Agropecuario, Pesquero y 

Alimentario 2013-2018 resalta los grandes contrastes con “5.3 millones de 

unidades económicas rurales, de las cuales 3.9 millones (que representan el 72.6 

por ciento del total) se caracterizan por ser de subsistencia o con limitada 

vinculación al mercado y presentan ingresos anuales netos menores a 17 mil 

pesos”. 

Opuesto a ello, se encuentran 448 mil unidades; es decir el 8.4 por ciento que 

desarrollan una “actividad empresarial pujante con ingresos anuales superiores 

a 562 mil pesos y únicamente poco menos de 18 mil unidades (0.3 por ciento del 

total) pertenecen a un estrato empresarial dinámico, con escala productiva 

comparable con empresas de la industria o del sector servicios y cuyo principal 

problema es el de alcanzar niveles de competitividad de largo plazo. Este estrato 

dedica una parte importante de sus ventas al mercado internacional y es el que 

presenta mejor desarrollo de capacidades”. 

Las cifras del sexenio de Enrique Peña Nieto daban cuenta de 442 mil unidades 

económicas rurales (8.3 por ciento del total) “en transición, es decir han dejado 

de ser de subsistencia para incursionar al mercado y registran ventas anuales 

promedio de 73 mil 931 pesos.  

“El 9.9 por ciento de las unidades económicas de producción, 528 mil, tienen una 

actividad empresarial con rentabilidad frágil y sus ingresos por ventas promedio 

anuales ascienden a 152 mil pesos”, expone el documento. 

Ya en el sexenio de Andrés Manuel López Obrador, el Panorama agroalimentario 

2019 deja ver que las desigualdades persisten en el campo mexicano, pues 

reporta que de los 5.5 millones de mexicanos en actividades agrícolas, el 31 por 

ciento cuenta con un ingreso mensual de “hasta un salario mínimo”; hasta 123.22 

pesos por día. 

La desigualdad se manifiesta con apenas el 0.9 por ciento de los que se dedican 

a esta actividad, quienes perciben más de cinco salarios mínimos; es decir arriba 

de los 616.1 pesos. El documento también indica que el 23.6 por ciento de los 

campesinos “no recibe ingresos” por su trabajo. 



En medio de esta brecha está el 28.7 por ciento que obtiene más de uno y hasta 

dos salarios mínimos (podría alcanzar los 246.44 pesos); el 9.1 por ciento que 

percibe mensualmente “más de dos, hasta cinco salarios mínimos (369.66 

pesos, 492.88 pesos y hasta 616.1 pesos). En las cifras oficiales aparece un 7.6 

por ciento “no indicado”. 

 

Riesgos en las operaciones 

 

Además de las pocas ganancias que dejan en los campesinos la cadena de 

comercialización, estos se enfrentan a una problemática más: la falta de 

garantías para que sus cosechas les sean pagadas. 

Martín Martínez, también integrante de la Asociación Nacional de Empresas 

Comercializadoras de Productores del Campo (ANEC), comenta que es uno de 

los riesgos que se corren en las negociaciones: ser sujetos de fraude. Hablando 

de carnes, granos o lácteos “tememos siempre que no nos paguen, se llevan el 

producto y no nos pagan, por eso tratamos de trabajar con empresas muy serias 

con las que sabemos que hay una confianza mutua, pero el riesgo es latente, 

siempre andamos con una política de tener el control del proceso porque si no, 

no nos pagan. 

“Otras ocasiones, las empresas se han declarado en quiebra y nos quedan a 

deber. Además, hay muchos compradores que aparecen de repente en los 

pueblos, disque pagando de contado y de repente desaparecen; eso ha sido muy 

común en cosechas de trigo, maíz. El productor siempre anda con ese pendiente, 

igual en la venta de animales; existen muchos pilluelos que se llevan a los 

animales y no los pagan”, expresa. 

 

Reestructuración del sistema 

 

Los líderes campesinos comentan que las políticas de la Secretaría de 

Agricultura, a cargo de Víctor Villalobos Arámbula, aún no da visos de la 

efectividad en los programas y políticas públicas destinados al sector. 

Comentan que desde la administración de Carlos Salinas de Gortari y con la 

firma del Tratado de Libre comercio, la comercialización agrícola se ha ido 

dejando en manos de los más poderosos en el mercado y este modelo 

permanece, aunque en el discurso presidencial se hable de “autosuficiencia”. 

Martín Martínez relata que en la época salinista fue creada Aserca –actualmente 

sin operar–. Bajo la administración de Salinas de Gortari, en la presidencia de la 

República, y de Carlos Hank González en la entonces Secretaría de Agricultura 

y Recursos Hidráulicos, Agencia de Servicios a la Comercialización y Desarrollo 

de Mercados Agropecuarios (Aserca) ponía en subasta los apoyos. A partir de 

ahí se fueron dejando a muchos fuera y posicionando a la trasnacional 

estadunidense Cargill, comenta. 

Indica que a partir de la presidencia de Vicente Fox, Aserca trabajó bajo el 

esquema de agricultura por contrato hasta 2010. “A partir de ese año, empezaron 

a quitarles ciertos conceptos de apoyo y ya en los últimos ciclos, con bastantes 

deficiencias”. 



Contralínea documentó durante los últimos dos sexenio la transferencia de 

recursos millonarios a través del programa de Prevención y Manejo de Riesgos 

de Aserca donde aparecían enlistadas empresas como: Cargill, Gamesa, Bimbo, 

Bunge, entre otras (edición 395). 

Además, los apoyos otorgados a los llamados cluster del que fue beneficiario en 

el gobierno de Enrique Peña Nieto, el priísta Jesús Viscarra, al que se le dotaron 

50 millones para el Agroparque SuKarne Lucero (Contralínea 525). 

Actualmente, añade Antonio Medrano, secretario técnico del Frente Auténtico 

del Campo (FAC), los productores mexicanos contamos con un precio de 

garantía, operado por Seguridad Alimentaria Mexicana, y en el que se ha 

estipulado la compra de: maíz, trigo, frijol arroz y leche. 

Sin embargo, expone que los productores de talla mediana, que tienen de seis a 

10 hectáreas, han dejado de obtener apoyos como el que se otorgaba a través 

de Procampo, debido a los cambios administrativos y las reglas de operación. 

El productor de granos y manzanas comenta que este subsidio era importante 

para un sector importante de los agricultores, pues los recursos que les llegaban 

les permitía invertir en la adquisición de insumos como fertilizantes, que a la 

fecha se han incrementado en un 30 por ciento a causa de la devaluación del 

peso frente al dólar. 

Expresa que aunque el presidente Andrés Manuel López Obrador ha 

argumentado la necesidad de que México sea un país con suficiencia 

alimentaria, prevalece la incertidumbre entre quienes han quedado fuera de los 

padrones de la Sader. 

“Tampoco tenemos acceso a los créditos de la Financiera Nacional de Desarrollo 

Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero porque las tasas de interés se 

incrementaron del nueve al 18 por ciento anual; además de no contar con las 

garantías que requiere la institución de la “banca de desarrollo”, dice el líder del 

FAC. 

 
 


